

Escala Crítica/Columna diaria

*En 2018 la coalición con AMLO ganó 15 de 17 alcaldías *Los comicios de junio, ratificación o revocación de mandato *Yolanda Osuna confirma su aspiración; PRI y PRD pendientes

Víctor M. Sámano Labastida

AYER se inscribió como precandidata a la alcaldía de Centro, Yolanda Osuna Huerta, ex secretaria de Cultura en la actual administración. Respondió así a la convocatoria de Morena, la coalición en el poder, que el domingo cierra sus registros. Hasta donde se sabe, también se han anotado el ex edil Jesús Alí, así como el activista petrolero Raúl Draouillet. En el PRI se especula sobre la posible postulación de Andrés Granier, en tanto que en el PRD se insiste en la nominación de Manuel Andrade.

Osuna Huerta todavía tiene que someterse al proceso interno de Morena que prevé una encuesta sin hay más de un aspirante. Aunque también un factor de decisión es la paridad de género, un mandato legal que obliga a los partidos a asegurar igual número de candidaturas para hombre y mujeres en la totalidad de los municipios.

Sin entrar en los enredos de los bloques establecidos por el IEPCT y los factores a tomar en cuenta, se sabe extraoficialmente que para el municipio de Centro la coalición de Morena definió nominar a una mujer. El PRI y su aliado PAN, postularán a un varón; lo propio hará el PRD.

La expectativa y el interés que en particular despierta la definición de los principales candidatos a la alcaldía en Centro se explican por la importancia demográfica, económica, social, cultural, política y hasta geográfica de la demarcación que alberga a la capital tabasqueña, Villahermosa.

POSICIONES CLAVE

LE COMENTÉ en una entrega anterior que si bien por los objetivos nacionales tanto del presidente Andrés Manuel López Obrador como los de la oposición a su gobierno la batalla político electoral para los comicios de junio estará dirigida al control de la cámara de diputados federal, también le mencionaba que en el caso de Tabasco la coalición en el poder buscará mantener algunos municipios clave...obviamente su meta es ganar en los 17, pero existen prioridades. Como ocurre también con la oposición.

Mencioné que, sin menoscabo de la importancia de todas las demarcaciones y todos los pueblos, el bloque gobernante enfocará sus esfuerzos en conservar dos municipios clave para el proyecto presidencial: Centro y Paraíso. El primero como capital tabasqueña y en donde se ubican las oficinas de la Secretaría de Energía y el complejo administrativo de Pemex, además de ser la vía de cruce hacia y desde el sureste; el segundo por las millonarias inversiones para la nueva refinería de Dos Bocas y otras instalaciones derivadas.

También le refería que podría considerarse como relevante el municipio de Macuspana para conservarlo bajo la administración de Morena, donde -a pesar de haberlo ganado de manera arrolladora en 2018- fue necesario sustituir al cabildo encabezado por Roberto Villalpando, en un intento por salvar la imagen de ese gobierno. El valor de Macuspana es simbólico, aparte de su importancia en materia de energéticos, por ser la tierra del presidente López Obrador. Ahí la coalición en el poder no se puede volver a equivocar.

CALIFICAR DESEMPEÑO

TAMBIÉN mencioné Comalcalco como una de las plazas simbólicas para Morena. Recordemos que fue el primer municipio ganado por el lopezobradorismo en su nuevo partido-movimiento (2015) y de ahí surgió el tabasqueño que integra el gabinete presidencial, Javier May Rodríguez. Diversos sondeos indican que en esa plaza será imbatible Morena en junio próximo.

Otros dos ayuntamientos, aunque pequeños en población, tienen importancia para proyectos en marcha y como plazas estratégicas fronterizas: Balancán y Tenosique. Aparte de que se han anunciado y están por anunciarse importantes inversiones en la zona, forman parte del circuito de uno de los proyectos más preciados de AMLO: el Tren Maya. Recordemos además el plan presidencial de las "cortinas de desarrollo", sitios que se pretende sean zonas de arraigo y trabajo para controlar la emigración.

Hay, por supuesto, razones para considerar la importancia de Centla, Cunduacán y Cárdenas, donde también Morena tuvo un excelente desempeño electoral; sin embargo, recordemos también que aun estando AMLO en las boletas en 2018 su coalición no logró ganar dos municipios: Jonuta y Zapata. En otros cuatro por lo menos tuvo una cerrada competencia. Cuentan los partidos, pero también los candidatos y sus campañas. Como contará el desempeño de sus actuales alcaldes.

AL MARGEN

POR RAZONES conocidas la inscripción de Yolanda Osuna como aspirante a la candidatura de Morena en Centro fue la noticia política de la jornada. La capital tabasqueña resulta de tal relevancia que ayer mismo el gobernador Adán Augusto López encabezó con el secretario de

Centro, Paraíso, Comalcalco, municipios estratégicos para Morena; definen aspirantes

Escrito por Editor

Sábado, 06 de Febrero de 2021 00:16 -

Desarrollo Urbano, Román Meyer, el inicio de la ambiciosa remodelación de los malecones de Villahermosa, comenzando por la populosa zona de Las Gaviotas. También anunció un nuevo puente vehicular y peatonal como prolongación de la Avenida Méndez sobre el río Grijalva.

Limitados por las leyes electorales restrictivas y hasta por prohibición de sus partidos, los aspirantes a las candidaturas se cuidan de informar sobre sus aspiraciones y registros. Apenas si de manera extraoficial trascienden algunos en los medios. Es el caso, por ejemplo, de las inscripciones en Morena: la ya mencionada de Yolanda Osuna para Centro y del ex fiscal Jaime Lastra como aspirante una diputación local; del académico Cirilo Antonio Guzmán para Macuspana; Beatriz Milland por la alcaldía de Paraíso al igual que Laura Ávalos; la doctora Luisa Cámara se inscribió para Balancán, donde también se menciona a Eradio González; en Comalcalco está anotado Gregorio Espadas, así como Marlene Martínez... Son apenas algunos de los nombres que se han hecho públicos en el caso de la coalición gobernante. Estos y más todavía aspirantes a las candidaturas, aunque algunos ya sólo por trámite.
(vmsamano@hotmail.com)